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Дендрарий

В Волгоградской области





В 
Волгограде резко-континентальный климат с суровыми 
зимами и невыносимой жарой летом. Дождей не бывает 
месяцами, степная флора приспособилась к этому, а вот 
деревья нет. Волга под боком, но до воды корням добраться 
нелегко. Создать сад в таких условиях сложно, но можно. 
Хочу рассказать о человеке, сделавшем невозможное.
В начале 50-х годов, когда началось строительство Волго-
Донского канала, на берегу выделили место, куда складывали 
грунт с 5—6-метровой глубины, биологически мёртвый, 
можно сказать «марсианский». Вот здесь и решил старший 
инженер группы по озеленению гидросооружений Иван 
Петрович Дударев создать, нет, не сад, а дендрарий, где бы 
росли невиданные для этих мест растения, и кинул клич. 
Посылки с черенками и семенами приходили из 
ботанических садов и от любителей-садоводов с Дальнего 
Востока, Урала, Кавказа, Москвы.



Айлант высочайший



Гледичия 
трёхколючковая



Р
екультивация почвы длилась 3 года, а 15 октября 1965 года были 
высажены первые деревья. Представьте, как непросто выжить культурам, 
привыкшим к влаге и тени. Полив обеспечить можно, а где взять тень? 
Ведь ещё не выросли высаженные по периметру сада тополя. Это сейчас 
они стоят как великаны на страже, дают тень и закрывают неженок от 
иссушающих ветров. А в те далёкие годы жёсткий отбор прошли не все. 
Сейчас в коллекции почти 600 таксонов. Среди них немало редких 
экзотических и реликтовых пород. В полноценной тени нежатся 
папоротники и хосты. Вот невидаль, подумает кто-то. У многих садоводов 
на участках — десятки сортов, что тут такого? А здесь они смогли 
прижиться только спустя годы. В 1972 году дендрарий открыли для 
экскурсий. В 1980-м сад Волго-Донского канала был объявлен 
государственным памятником природы с установлением в нём 
заповедного режима.
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